

## COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Samedi 1<sup>er</sup> mars 2025

PROPRETÉ

### Tous responsables face aux déchets : "Le choc, c'est qu'on s'habitue" !

**Ce samedi 1<sup>er</sup> mars 2025, la Métropole Aix-Marseille-Provence a organisé à Marseille une opération de sensibilisation « choc » inédite sur les incivilités en matière de propreté. Objectifs : dénoncer l'accumulation des déchets dans l'espace public et réveiller les consciences citoyennes.**

Dès 10h30, les passants de la place Castellane, dans le 6<sup>e</sup> arrondissement de Marseille, ont été confrontés à une scène inattendue : des mégots de cigarettes géants, une canette démesurée, un chewing-gum écrasé de près d'un mètre, ou encore une boule de papier froissé de taille humaine trônant en plein milieu de l'espace public. Une mise en scène volontairement choquante pour rappeler l'impact des incivilités du quotidien, trop souvent banalisées au point de ne plus vraiment les voir et de les banaliser. Le dispositif s'est ensuite déplacé sur la Canebière et le Vieux-Port, suscitant étonnement, questionnements et discussions.

*"Voir un mégot ou une canette jetés par terre est malheureusement devenu banal. Mais, en les présentant en taille XXL, nous avons voulu créer un électrochoc pour que chacun réalise l'ampleur du problème. Nous ne devons pas nous habituer à cette incivilité ! La propreté de l'espace public est l'affaire de tous. Ce type d'opération doit aider à briser l'indifférence et à encourager les bons réflexes",* explique **Martine Vassal, présidente de la Métropole Aix-Marseille-Provence.**

#### Des chiffres alarmants

Chaque année, plus de 30 000 tonnes de déchets abandonnés sont collectées sur le territoire métropolitain, soit l'équivalent de 6 000 éléphants. Laissés dans les rues, ils finissent, pour beaucoup, dans les cours d'eau et en Méditerranée, où 80% des déchets marins proviennent de la terre !

**Temps de décomposition :** 🗑 un mouchoir : 3 mois 🗑 un chewing-gum : 5 ans 🗑 un mégot : 3 ans (il pollue jusqu'à 500 litres d'eau) 🗑 une canette : 100 ans 🗑 un sac plastique : 450 ans 🗑 une bouteille en plastique : 500 ans 🗑 une bouteille en verre : 4 000 ans 🗑 un gobelet en plastique : 300 ans 🗑 un gobelet en carton : 200 ans

#### Des solutions concrètes

Au-delà de cette action coup de poing, la Métropole Aix-Marseille-Provence déploie de nombreux dispositifs pour agir durablement :

- **L'application "Adoptez le REFLEXE"**, qui permet de :
  - prendre rendez-vous pour l'enlèvement des encombrants,
  - signaler les dépôts sauvages,
  - consulter les jours de collecte,
  - localiser les points d'apport volontaire.
- **Un renforcement des opérations de nettoyage** sur l'ensemble du territoire,
- **Des campagnes de sensibilisation** et la mobilisation des citoyens à travers des actions menées avec des associations partenaires.

Avec cette opération, la Métropole Aix-Marseille-Provence réaffirme son engagement pour un territoire plus propre et une action collective en faveur de la protection de l'environnement.